

かまし



遠賀川源流 若水汲み

～元旦の早朝、
遠賀川源流水を汲んで
無病息災を祈念する伝統行事です～



P2～P5…………高校生議会
P11～…………いっぽん質問

第8回嘉麻市高校生議会

令和7年11月5日(水)に嘉麻市高校生議会が開催され、16名の高校生議員による一般質問が行われました。



永末凌也さん
ながすえ りょうや

稲築志耕館高等学校



揚村永遠さん
あげむら とわ

嘉穂総合高等学校
嘉麻市立大隈城山校



議長



高校生の声が まちを動かす



稻築志耕館高等学校
嘉穂総合高等学校嘉麻市立大隈城山校の
みなさんお疲れ様でした。

高校生議会の様子は右記の
QRコードを読み取っていただくと、
YouTubeでご覧いただけます。



嘉麻市の活性化

質 嘉麻市が消滅可能性都市に該当していることを知り、驚いている。嘉麻市として人口を増やしたり、地域を盛り上げていくためには力を入れていることは。



稻築志耕館高等学校

おぐり こうき かわさき ゆい
小栗 夏樹さん 川崎 結さん

係長 地元企業や新たな事業への支援による雇用の場の確保や子育て・教育環境の充実、移住定住の促進に加え、ふるさと納税による関係人口の拡大など総合的に施策を進めている。特に若い世代が安心して暮らせる環境づくりと地域経済を支える仕組みづくりに力を入れている。

※他に子どもに関する取り組みを質問。

通学路の街灯を増設

質 40周年記念公園あたりは街灯が少なく、とても暗い。夜は自分でライトを照らさないと道も見えない。街灯の設置基準や設置要望の手続きは。



嘉穂総合高等学校嘉麻市立大隈城山校

かわかみ しおん しげみつ みづき
河上 心音さん 重光 美月さん

係長 街灯には、安全及び犯罪被害の未然防止を図るための防犯灯と交通の安全・円滑化のための街路灯がある。40周年記念公園周辺の道路には、防犯灯の設置及び維持管理に関する規則に基づき、おおむね50メートル以上の間隔で設置している。防犯灯の設置を要望する場合は行政の書類を提出することとなる。

※他に人口減少対策を質問。

通学路の安全確保

質 嘉麻市の道路には、歩道が狭いところや縁石が設置されていないとところがある。安全性向上のため、歩道と車道の間にガードレールを設置できないか。



稻築志耕館高等学校

あさくま いおり いしばし たける
朝隈 偉煌瑠さん 石橋 武尊さん

係長 道路の幅員に余裕がないため、車の通行に支障がないよう配慮しながら、ガードレールを設置することは難しい。歩行者の安全確保の方法として、看板や標識による速度の規制や通学路である旨の明示等がある。現地の状況を確認し、ガードレールが設置できるか、ガードレール設置よりも費用対効果が高い方法等を考慮し検討する。

※他に選挙を質問

環境対策

質 公園にお菓子の袋などのごみが捨てられているのが見かける。ゴミ箱があれば、公園がきれいになるのでは。なぜ市内の公園にゴミ箱が設置されていないのか。



稻築志耕館高等学校

おかもと こうが のぐち ゆうと
岡本 輝希さん 野口 優人さん

係長 過去に公園にゴミ箱を設置していたことはあるが、公園のゴミ箱に家庭ごみが捨てられて、不法投棄をする人が非常に多かった。公園をきれいにするためのゴミ箱が、かえってゴミ箱周辺がゴミを片づける手間がかかり、ようになつたため撤去した。公園で発生したゴミは、各自が責任をもつて持ち帰り、分別するよう理解と協力を願う。

嘉麻市高校生議員による

いっぽん質問



嘉穂総合高等学校嘉麻市立大隈城山校
さだもと こうへい まつなが そら
貞許 昊平さん 松長 宙さん

質 人々の注目を集める祭りを行うことで、昔からの伝統を引き継ぎつつ、新しい発想を取り入れた子どもも大人も楽しめるような祭りがあるか。

係長 嘉麻商工会議所が主催し、山田地区に住む老若男女さまざまなメンバーで企画されたイベント「山田ブギウギまつり」がある。炭鉱閉山と共に人口が減少し、さまざまな施設が無くなり、シャツタード立つ商店街を炭鉱で栄えた頃の街の空気を再現しようとはじまった。大人も子どもも楽しめる企画であり、毎年市内外から約5,000人の方が訪れ、活気が戻っている。

※他に排水の臭い改善を質問。

祭りで地域を活気づけ



稻築志耕館高等学校
くが しょうい まつお しおん
空閑 星緯さん 松尾 星音さん

質 学校でのアンケートで「もっとお店や施設が増えれば町に残りたいと思う」という意見が多くあつた。お店や施設を増やすためにどのような取り組みを行っていく予定か。

係長 出店希望を増やすために働く場所や住みたいと思う人を増やすことが重要。市内の企業を育てるための取り組みや市外から新たに企業を誘致する取り組みを継続して行い、嘉麻市に来てくれる人を増やす。具体的には、企業が事業を拡大する際の支援制度や工場を建設するための土地のあつせんなどを行っている。

企 業 誘 致



稻築志耕館高等学校
うちやま ゆうた たなえ きらら
内山 裕太さん 田苗 姫徳煌さん

質 ペットを飼っている家庭は多く、家族の一員としての重要性が高まっている。ペットとの同行避難は必須であると考えるが、ペットの同行避難は可能か。

係長 避難所ではペットの同行避難の受け入れを行っている。飼い主の方には避難所でのルールを守り、適切に管理してもらう必要がある。室内飼育のペットは、ゲージ等で管理された状態で一般の避難者とは離れた部屋等に、屋外の飼育のペットは、屋外の雨風をしごげる場所にてリード等で管理してもらう必要がある。

※他に空き家対策、男女共同の取り組みを質問。

避難所へのペット同行



○高校生議員の感想(一部抜粋)

- 今まで悩んでいたことが質問したことで分かってよかったです。
- 貴重な経験ができて良かったです。
- この体験を忘れないようにしたい。
- 市が問題に対して、対策をしていることも知ることができた。



委員会審査結果報告

令和7年12月定例会中に開催された各常任委員会の審査・活動報告です。

嘉麻市の常任委員会とは、下記3委員会のことです。

- 総務財政委員会
- 民生文教委員会
- 産業建設委員会

総務財政委員会

過疎債の活用を見据え
計画作成



委員 石原 浩二

委員 中嶋 時夫

委員 出水 貴之

委員長 廣方 悟

委員 中嶋 廣東

副委員長 山本 真之

答 **【主な質疑応答】**
質 置を受けた可能性がある事業を幅広く掲載しており、総合計画は現実に基づくものであるため整合性は取れていない。

答 **【主な質疑応答】**
質 置を受けた可能性がある事業を幅広く掲載しており、総合計画は現実に基づくものであるため整合性は取れていない。

「前期」過疎地域持続的発展計画の期間が今年度末で満了となるため、令和8年度から12年度

分について「後期」過疎地域持続的発展計画として策定するものである。本計画についてはパブリックコメントを実施し、市内全域を過疎地域として指定を受けていた。

※審査の結果、全会一致で可決しました。
※本会議では、全会一致で可決されました。

嘉麻市過疎地域持続的発展計画

質 辺地対策事業債は活用できないか。



民生文教委員会

なつきの湯運営を見直し



委員 岩永 利勝



委員 藤 伸一



委員 豊田 一元



副委員長 佐伯 憲子



委員長 新井 聖次

ふるさと交流館なつきの湯条例の一部を改正する条例

ふるさと交流館なつきの湯の開館時間等を見直し、施設の適正な運営管理を図ることに伴い、条例に所要の改正を行ったため、提案されたものです。

執行部より、改正の内容は、開館時間が、現在、午前10時から午前0時までとし、また、使用料の「障がい者」区分の対象を見直し、区分に精神障害者保健福祉手帳所持者を追加するもので、1日からの施行であるとの説明がありました。また、なつきの湯のみを休館日としているが、第4火曜日も休館とし、メンテナンス作業等施設の維持管理を行い、経費削減にもつなげていきたいとの説明

※審査の結果、全会一致で可決しました。
※本会議では、全会一致で可決されました。

質 削減効果は、午前0時閉館から午後10時閉館とすることにより、379万7000円削減することができます。

もありました。



産業建設委員会

新たに林野火災注意報を追加



委員 吉永 雪男



委員 北富 敬三



委員 田中 義幸



副委員長 田上 孝樹



委員長 富川 博文

嘉麻市火入れに関する条例の一部を改正する条例

林野火災に関する注意報の新設に伴い、条例に所要の改正を行ったため、提案されたものです。執行部より、現在、強

風注意報、乾燥注意報、火災警報が発された場合に火入れの禁止又は中止を求めることとしているが、これらに加え林野火災に関する注意報が発された場合も火入れの禁止又は中止を求める。なお、林野火災に関する注意報については、飯塚地区消防組合が令和8年1月から注意報を発することができるよう、令和7年12月の飯塚地区消防組合議会において、飯塚地区消防組合火災予防条例に所要の改正を行う予定であるとの説明がありました。

※審査の結果、全会一致で可決しました。
※本会議では、全会一致で可決されました。

質 市民への啓発が得ることが難しいのではないか。今後、本条例の改正後、林野火災に関する注意報が新設されたことを広報等で周知する際に、あわせて注意報発令の基準なども含めることを広報等で周知す

る際に、あわせて注意報発令の基準なども含めることを広報等で周知する注意報が新設されたことを広報等で周知す



議案の結果一覧(12月定例会)



各委員会で審査された議案を本会議で採決した結果
 ○…全会一致 △…賛成多数 ▼…賛成少数 ※…討論あり

総務財政委員会

議案第 79 号	議会の議員及び長の選挙における選挙運動の公営に関する条例の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 86 号	過疎地域持続的発展計画	<input type="radio"/> 可 決

民生文教委員会

議案第 78 号	乳児等通園支援事業の設備及び運営に関する基準を定める条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 80 号	手数料条例及び印鑑条例の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 81 号	ふるさと交流館なつきの湯条例の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 82 号	家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準を定める条例等の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 83 号	山田いこいの家「白雲荘」条例及び嘉穂福祉センター条例の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 87 号	訴えの提起	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 88 号	ふるさと交流館なつきの湯等の指定管理者の指定	<input type="radio"/> 可 決

産業建設委員会

議案第 84 号	火入れに関する条例の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 85 号	公園及び児童遊園条例の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 89 号	産地形成促進施設の指定管理者の指定	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 90 号	山田活性化センターの指定管理者の指定	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 91 号	市道路線の廃止	<input type="radio"/> 可 決

予算特別委員会

議案第 92 号	令和7年度一般会計補正予算(第6号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 93 号	令和7年度国民健康保険事業特別会計補正予算(第4号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 94 号	令和7年度後期高齢者医療特別会計補正予算(第2号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 95 号	令和7年度介護保険事業特別会計補正予算(第1号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 96 号	令和7年度水道事業特別会計補正予算(第2号)	<input type="radio"/> 可 決

その他

議案第 97 号	一般職の職員の給与に関する条例等の一部を改正する条例	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 98 号	令和7年度一般会計補正予算(第7号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第 99 号	令和7年度国民健康保険事業特別会計補正予算(第5号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第100号	令和7年度後期高齢者医療特別会計補正予算(第3号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第101号	令和7年度住宅新築資金等貸付事業特別会計補正予算(第1号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第102号	令和7年度介護保険事業特別会計補正予算(第2号)	<input type="radio"/> 可 決
〃 第103号	令和7年度水道事業特別会計補正予算(第3号)	<input type="radio"/> 可 決
報告第 5 号	専決処分事項の報告(交通事故に係る損害賠償の額を定めることについて)	<input type="radio"/> 了 承
〃 第 6 号	専決処分事項の報告(交通事故に係る損害賠償の額を定めることについて)	<input type="radio"/> 了 承

12月補正予算



一般会計 3億 5,115万円

総額 302億 7,518万円

国民健康保険特別会計 6,664万円

総額 50億 5,471万円

介護保険特別会計 838万円

総額 56億 2,929万円

後期高齢者医療特別会計 2,066万円

総額 8億 1,002万円

住宅新築資金会計 △22万円

総額 3,617万円

水道事業会計 1,818万円

収益的支出 6億 6,677万円

資本的支出 6億 68万円

6会計総額 430億 7,285万円

一般会計補正の主なもの

(歳入)

- ◆障害者自立支援給付費負担金 2億 8,223万円
- ◆新型コロナウイルス予防接種健康被害給付費負担金 1,693万円

(歳出)

- ◆一般職員給与費 1億 736万円
- ◆障害者自立支援給付事業 1億 4,104万円
- ◆障害児童発達支援事業 3,215万円
- ◆予防接種健康被害救済負担金 1,693万円
- ◆古処山キャンプ村改修工事 1,718万円
- ◆常備消防費 2,501万円

※千円以下切り捨て

重点支援地方交付金の拡充と地方自治体への迅速かつ丁寧な支援を求める意見書

物価高騰や人手不足が長期化する中で、地方自治体は事業費の増大や人材確保の難しさといった課題に直面している。重点支援地方交付金の効果的な運用は、地域経済の底上げや住民生活の安定に直結するものであり、国・地方が一体となつて取り組むことが不可欠である。地方の現場に寄り添つた柔軟かつ持続的な支援策を講じられるよう強く求める。

全会一致・可決

意見書

委員会の動き

●広報編集特別委員会

- 12月16日 議会広報編集
- 12月24日 議会広報編集
- 1月 8日 議会広報編集
- 1月14日 議会広報編集

●議会運営委員会

- 11月21日 12月定例会の日程調整等協議
- 12月12日 定例会最終日の日程調整等協議
- 12月16日 議会の運営に関する事項

●行財政改革に関する調査特別委員会

- 12月 8日 行財政改革の推進に関する事項

●議会改革に関する調査特別委員会

- 12月 8日 ハラスメント防止条例
検討実行委員会からの中間報告
議会報告会実行委員会からの報告

行政視察に行ってきました

総務財政委員会

11月11日・12日に長崎県大村市、長崎市を訪問し、地域コミュニティの活性化について学びました。大村市ではデジタルアプリを活用して、人々や地域をつなぐ、しあわせ循環コミュニティ事業を、長崎市では自治会加入率の減少など衰退する地域コミュニティを立て直すための仕組みづくりや新たな組織の立ち上げなどを学びました。

デジタルを入口としたコミュニティづくりと、人を中心としたコミュニティづくりという対になった両市の取り組みは、本市の地域ごとに異なる課題解決に向け、とても参考になりました。



大村市



長崎市



早島町



竹原市



倉敷市



豊後大野市



宇佐市

民生文教委員会

10月20日～22日に岡山県早島町・倉敷市、広島県竹原市において行政視察を実施しました。早島町では、いきいきボランティアポイント制度について、倉敷市では食育について学びました。竹原市においては、伝統的建造物群保存地区を訪問し、地域住民とともに取り組む活動などを学びました。

それぞれの自治体が抱える課題や工夫を直接伺うことで、本市の施策展開に活かせる多くの示唆を得ることができました。今後の取り組みとして積極的に反映させていただきます。

産業建設委員会

11月17日・18日に大分県豊後大野市と宇佐市を訪問しました。豊後大野市では生産者の高齢化・担い手不足の解消を目指した新規就農技術者習得施設としてインキュベーションファーム事業を、宇佐市では地場産品をさらに加工し、販売までを一貫して手掛けることで生産物の付加価値を高めていこうとする取り組みとしての6次産業化の推進について学びました。



宇佐市



いっぽん質問

P.12

- 市制施行20周年×瀬戸康史デビュー20周年
山本 真之 議員

P.12

- 財政危機からの脱却
どうする
豊田 一元 議員

P.13

- 山野炭鉱爆発事故
殉職者刻銘版の設置は
岩永 利勝 議員

P.13

- 「こどもまんなか社会」の
実現を
田上 孝樹 議員

P.14

- 選挙制度
藤 伸一 議員

P.14

- 碓井義務教育学校の
自転車通学許可を
畠中 博文 議員

P.15

- 女性、若者に選ばれる
まちにするために
佐伯 憲子 議員

P.15

- 市民説明会の開催は
田中 義幸 議員

P.16

- 人口減少に歯止めを
出水 貴之 議員

紙面の都合により、いっぽん質問の内
容を680字以内でまとめています。

質問全体の内容については、会議録に掲載しています。会議録は、議会事務局、各支所、市内図書館および嘉麻市議会ホームページからご覧いただけます。

なお、一般質問はケーブルテレビのご協力により、生放送と録画放送を行っています。また、YouTubeによる生中継と録画配信も行っています。

スマートフォンやタブレット端末で、録画映像をご覧になりたい議員のQRコードを読み取ると、「嘉麻市議会」のYouTubeサイト内へアクセスできます。ぜひご視聴ください。



豊田 一元 議員



問 予算編成のトップ指示は

答 事業規模や必要性、効果を検討した予算要求を指示

質 不安が広がっており、市内4地区の代表区長連名で説明会開催の要望書が提出された。いつ開催するのか。

市長 現状の説明だけでは市民に不安を与えるため、課題や取組みを総括しての説明が必要であり、開催時期は検討課題とする。質 市民への説明責任及び区長会要望は重く受け止めるべきだ。危機脱却に向けた予算

質 編成のトップ指示は。見直しと財政規模に見合った事業規模、必要性・効果を検討した予算とするよう指示した。

副市長 徹底した歳出

課長 経常収支比率改善のための取り組みは。全ての事務事業をゼロベースから見直す予算の再検証と第5次行革実施計画で成果を着実に出したい。

課長 全ての事務事業を着実に出したい。

質 政圧迫への対策は。

課長 投資的事業、地方債発行額の抑制に配慮する。

課長 第4次行革実施計画の実績と方策は。

課長 令和6年度効果実績は、2億8400万円で達成率45%と厳しい結果だ。的確な事業実施で成果を出して行く。

質 は多いが、財政状況や住民ニーズなどを踏まえ適正化に努めたい。

課長 組織体制のスリム化施策は。

課長 令和9年4月から教育委員会機能等の本庁舎への移転と連動させ定員適正化計画に反映させる。

課長 ルケアの取り組みは。「メンター制度」導入でメンタル不調の防止と若手の定着を図っていく。



山本 真之 議員



問 市制施行20周年に向けた取り組みは

答 事業規模や内容を精査し検討

質 10周年の際には記念式典やギネス世界記録に挑戦するイベントが行われていた。今回はどのような記念事業を考えているのか。

課長 市制施行20周年は本市の歩みを振り返り、未来へ向けた新たな一步を踏み出す大切な節目であると認識している。

記念式典等の開催にあたっては、事業規模や

質 「SETO x KAMA PROJECT」を取り組んでいただけしているので、このプロジェクトと掛け合わせたエンターテイメント的な式典を実施してはどうか。

課長 濑戸さんの影響

質 一方で財政的に多額の経費を伴う取り組みは厳しい状況にあることや、4月の市長選挙の実施を控えているため、連携の具体的な内容や規模について現時

質 副市長の考えは。20周年という節目を重ね合わせることにより、より大きな相乗効果が期待できるものと考えるが、具体的な実施内容については、費用対効果や財政状況を踏まえ検討していく。

副市長 市制施行20周年と瀬戸さんデビュー

※他に「エンタメ要素を導入したイベントについて」「教職員のモラルやスキルアップの取り組み」を質問

SETO x KAMA PROJECT

QR code linking to the SETO x KAMA PROJECT website.

田上 孝樹 議員



問 子どもの未来を守る支援を

答 全ての子どもが夢や希望を持つよう支援していく

質 每年11月は、政府が定める児童虐待防止推進キャンペーンの期間としている。本市でも20日にキャンペーンを行つたことは認識している。本市の児童虐待の相談件数の推移は。

質 課長 令和4年度が109件と6年度が109件となつてある。児童虐待の背景とを考えられるのか。

質 課長 日々の細かな気づきの徹底、校内の迅速な情報共有、関係機組んでいる。また、虐待

質 課長 日々の細かな気止、早期発見などの取り組みは。

質 課長 生活環境が変わることなどがある。

質 課長 生活環境が変わることなどがある。児童虐待の背景とを考えられるのか。

質 課長 生活環境が変わることなどがある。児童虐待の背景とを考えられるのか。

質 市長 全ての子どもが夢や希望を持ち、自立

質 課長 やングケアラーラーと関との連携強化に取り組んでいる。

質 課長 やングケアラーラーと関との連携強化に取り組んでいる。

質 課長 やングケアラーラーと関との連携強化に取り組んでいる。

した大人になれるよう支援に繋げていく。

※他に、後見人制度を

質問



岩永 利勝 議員



問 山野炭鉱爆発事故殉職者刻銘版の設置は

答 記念碑の裏側に設置可能

質 稲築町制40周年記念公園内にある慰靈碑について、進捗状況は。記念碑の裏側に237名の氏名をステンレス版やボードに印字し、ボルト止めすることが可能ではないかと判断している。刻銘版はいつごろ設置可能か。

質 課長 土木課と協議を続けていくが、現時点では、時期は未定である。来年6月1日の

質 廃校施設について近年、夏の時期には、猛暑の中、日陰を探しながら犬の散歩をしている方を多く見かける。廃校の利活用として、教室や運動場などの広いスペースを活用し、自由に犬が走り回れるドッグランなどペットフレンドリーな環境づくりの考えは。

質 課長 民間事業者等において廃校舎の一部リ

質 嘉麻市の犬の登録数は1561頭、猫はそれ以上である。高齢化や核家族化に伴い、「癒し、安らぎ、潤い」といった心理的な要因からペットを飼い、家

質 嘉麻市独自の取り組みとして、年度替わりの5月にも児童虐待防止期間をもうけてはどうか。

質 市長 生活環境が変わることなどがある。児童虐待の背景と理解を得るため関心と理解を得るため有効と思われる。調査研究をしていきたい。

質 課長 正しく理解してもらうよう周知啓発を行うとともに、相談窓口を知らせていく。

質 市長 全ての子どもが



る。
要望 調査研究をお願いしたい。



畠中 博文 議員

問 自転車通学のアンケート結果は

答 約55%の賛成要望があった



質 義務教育学校における自転車通学許可の現状は。

課長 碓井義務教育学校は、土日の部活動生徒は許可している。稲築東義務教育学校は、通学距離が2キロ以上の生徒はほとんどおり、学校前の交通量の多さや保護者からの要望もないことから許可している。

質 碓井義務教育学校の春休み・夏休み等の平

日は、自転車通学を許可していないのか。

課長 祭日も含め部活動があるときは許可している。

質 碓井義務教育学校の進捗状況は。

課長 一部の保護者から、自転車通学に関する意識調査アンケートを全家庭に行なった。回答された保護者の約55%から、学校までの距離が遠いことや送迎の

負担解消、登下校の時間短縮などの理由で、「7ヶ月生全員を対象に許可してほしい」という回答があった。

このアンケートをもとに、PTA役員会・学校運営協議会がしっかりと合意形成を図り、自転車通学の判断を行う。学校教育課としても合意形成を図ることができるよう支援をし

ていく。

質 牛隈小学校の通学路で「嘉穂板金近く」が毎年危険個所にあがつていて、用地買収についても、福岡県飯塚市も含め積極的に動いている。福岡市が広くなるまで、安全に、そして安心して登下校できることを第一に考え、条件整備を



していく。
今後もしっかりと点検、情報共有を行い、安全確保に努めていく。

藤 伸一 議員

問 投票日当日の投票時間の2時間繰り上げは

答 検討していく



質 投票時間の繰り上げを実施している県内の自治体は。

課長 福岡市・北九州市の2区と4市10町2村の計18市区町村で実施している。

質 投票時間を2時間繰り上げた場合の削減効果と開票事務に従事した職員等への効果は。

質 日の参議院選挙では、期日前投票の割合が54・65%と、年々増加している。②投票日当日の18時以降の投票率が減少している。③市町村の選挙管理委員会の権限で繰り上げすることができる。以上3つの実態を踏まえて、経費の削減や投票事務

課長 約80万円の削減は可能で、職員の翌日勤務における疲労の軽減にもつながる。

①令和7年7月20日

意見 あらゆる選挙は、民主主義の根幹であり、将来的に投票率低下をどのように抑えるか、また、投票管理に要する負担やコストと効率の観点からも、時間の短縮を実施する

課長 県内自治体の動向なども注視しながら、検討していく。

うえで、市民の意向調査の実施を要望する。
※他に児童虐待防止・有害鳥獣対策・電子投票の導入を質問



田中 義幸 議員

問 選挙後説明会をするのか

答 その通りだ



質 市長は「第3次総合計画、第5次行政改革実施計画そして個別施設見直し計画ができるから説明会を行う」旨回答した。個別施設見直し計画はいつできる。
市長 26年度の早期に策定したい。
質 このこともあり市長は、今任期中に説明会はできないと言った。
選挙後、再選された市長 その通りだ。

質 選挙になれば勝敗は分からぬ。不確実性を想定して、無責任ではないのか。
市長 確かにその通りで、言葉足らずだった。
質 ジヤンボタニシ対策としての、石灰窒素は使用方法が難しい。農業改良普及所は、寒管理を推奨しているが、

これを水田に設置して捕獲する方法などが出てきている。県・J.A.等と研究し、地域に応じた対策を考えたい。

技監 地元から要望が出ている。職員で木を伐採した。
土木行政 鉄キヤタピラー重機で除草し、橋りょうと市道が損傷している。
質 漆生東の市道だが、雑木が生い茂り、路肩側が通行できない。対応はどうする。



佐伯 憲子 議員

問 特に若い女性が戻ってこない要因は

答 根強いジェンダーギャップが存在するのではないか

(※ジェンダーギャップとは、社会的・文化的につくられた格差)

質 進学や就職で一旦市外に転出した若者、特に女性が帰つてこない原因分析がわかれれば。
課長 令和7年3月策定の人口減少対策「嘉麻市デジタル田園都市構想総合戦略」によるところ、若い世代、特に子育て世代の転出超過が大きい。原因の一つに、他市町へ進学や就職するタイミングでの転出があると思う。また若者が

質 そのジェンダーギャップに関する具体的な取り組みは。
課長 「嘉麻市総合戦略」では、①安定した雇用②若者の転入促進、転出抑制③結婚、出産、子育ての阻害要因の解

消④人口減少に対応した持続可能なまちづくりを掲げている。特に③の取り組み内容は、とつて、プラスして「根強いジェンダーギャップ」が存在するのではないかと考へる。前提とした仕組みや慣習が見直され、お互いを尊重し支え合いながら暮らせるまちを目指し、職場、家庭、地域、学校等を含めたまち全体のジェンダーギャップの解消に向けた取り組みを進める。この取

質 若者、特に若い女性にとって嘉麻に暮らす価値(魅力)の創造をどのように考へるか。
課長 都市にない独自の地域資源の強みを掛け合わせて安心して働き、豊かな環境の中で子育てができるような地域づくりができるべき抜けた価値(魅力)の創造につながる。



※他にふくおか県央環境広域施設組合議会、ソーシャルワーカーの積極的な配置を質問。



出水 貴之 議員



質問 移住・定住相談窓口の体制強化は

答 外部委託も検討したい

嘉麻市の人口推移をどう分析しているか。
課長 死亡者数が出生数を超過する自然減、転出者数が転入者数を超過する社会減が同時に発生し、人口減少が加速している。
質 人口減少の主な要因は、特に15歳から34歳の若年層における進学、就職等を理由とする顕著な転出超過にある。
移住・定住を促進するための先進事例には「移住コンシェルジュ」

という専任スタッフを配置し、住まい・仕事・子育て・地域コミュニティなどをワンストップで相談できるような体制を整えている自治体がある。移住相談窓口など体制の強化が必要ではないか。
課長 マンパワーが限られている中で、相談窓口の外部委託も視野に入れる必要があると考えている。また、他の自治体では、移住者にハーネスを下げるこ

する事例もある。総合的に検討していきたい。
質 空き家の片付け、家財処分にかかる費用の一部を支援すること、空き家バンクへの登録や売却、賃貸へのハーネスを下げるこ

ができるのではないか。
課長 空き家バンクに登録した物件を対象として「空き家改修補助金」の中で、空き家の片付け支援を行っている。
質 半農半X・週末農業・お試し農業など移住パッケージを打ち出すことは、嘉麻市の強みを生かした移住・定住策になり得ると考

るが見解は。

いて今後、さらなる周知を図っていきたい。
課長 現在、半農半Xを含む農業従事を目的とした移住者の募集などは行っていない。嘉麻市の強みである農業組合を生かした移住の仕組みについて、調査研

を進めていきたい。



編集後記

令和8年4月19日に、任期満了に伴う

市長選挙及び市議会議員補欠選挙が行われます。
嘉麻市の将来を決める大事な選挙です。

ぜひ投票に行きましょう。

広報編集特別委員会も新メンバーに変わりました。

市民の皆様にわかりやすい議会だよりをお届けできるよう努力してまいります。

広報編集特別委員会の委員構成が変わりました

委員長 出水貴之 副委員長 山本真之
委員 畠中博文 田上孝樹 新井聖次 岩永利勝



定例会・臨時会の日程は
右記QRコードより確認できます
(開催の1週間程前に掲載します)



＼3月定例会は2月25日(水)開会予定です／

次回の嘉麻市議会だより(No.80)は
令和8年(2026年)5月1日発行予定

～お問い合わせはこちらに～

嘉麻市岩崎1180番地1
嘉麻市役所 5階 議会事務局
TEL:0948-42-7406
FAX:0948-42-7099



※嘉麻市議会だよりは高齢者や視覚の弱い方にも配慮したユニバーサルデザインフォント(UDフォント)を使用しています